

Zeitschrift:	Der Schweizer Familienforscher = Le généalogiste suisse
Herausgeber:	Schweizerische Gesellschaft für Familienforschung
Band:	5 (1938)
Heft:	4
 Artikel:	Biographies neuchâteloises
Autor:	Bovet, André
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-697467

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

produit des qualités et des défauts, des succès et des défaillances de nos pères et arrière-grands-pères ? N'avons-nous pas de commun avec eux certains traits de visage et de caractère, ne retrouvons-nous pas en eux tel de nos goûts et de nos penchants qui autrement ne s'expliqueraient pas ? Les questions d'atavisme méritent au plus haut degré d'attirer l'attention du moraliste, et moralistes nous le sommes tous un peu. La connaissance de la vie de nos aïeux nous révèlera souvent le pourquoi de tel repli de notre propre être resté peut-être jusqu'alors un mystère pour nous-mêmes.

Des recherches sur le passé d'une famille nous semblent donc pleinement se justifier en dehors de toute question de vanité. . . .

Enfin nous pouvons, dans un sentiment de piété filiale, être fiers de ceux de nos ancêtres qui se sont distingués ou qui ont simplement été des hommes laborieux, droits et de caractère. Efforçons-nous de les imiter et laissons leur souvenir en exemple de nos après-venants. . . . »

(*Jean Grellet, Généalogies et chroniques de famille. Indications sur la manière de les établir. Neuchâtel 1895, p. 4.*)

Biographies neuchâteloises

par André Bovet

A l'occasion de la IV^e assemblée de la Société suisse d'études généalogiques, siégeant à Neuchâtel, le *Généalogiste suisse* a bien voulu accueillir cette brève énumération des biographies neuchâteloises, limitée aux ouvrages imprimés.

A. Ouvrages généraux

Il est inutile de donner ici les titres des ouvrages suisses, comme le vénérable dictionnaire de Leu, ou des travaux bibliographiques de Brandstetter, Barth, et de leurs continuateurs. On les trouvera indiqués dans les *Hinweise auf wichtige Werke und Quellen zur schweiz. Familienforschung*, publiés par M. R. Oehler

dans le *Collectionneur et généalogiste suisse* du 2 octobre 1935, sous les n°s 16 à 25. Il convient cependant de rappeler le *Dictionnaire historique et biographique de la Suisse*, dont les articles consacrés à des personnages neuchâtelois ont été rédigés avec le plus grand soin par M. Léon Montandon, qui a puisé son information aux meilleures sources. On regrette que le cadre national de cette publication ait imposé aux collaborateurs une concision telle que les notices sont souvent réduites à de simples énumérations de faits, mais généralement bien établis.

La *Biographie neuchâteloise* élaborée par F.-A.-M. Jeanneret, continuée et publiée par J.-H. Bonhôte, en 1863, a doté le pays de Neuchâtel d'un recueil en deux volumes, contenant plus de trois cents notices consacrées à des personnages marquants ou à l'ensemble d'une famille. Dans ce dernier cas, la notice présente parfois la disposition d'une généalogie. Les auteurs indiquent leurs sources, même manuscrites. Quant aux documents d'archives, ils les citent rarement, bien qu'ils assurent les avoir utilisés. Souvent les auteurs se contentent de reproduire entièrement ou en partie des notices nécrologiques ou biographiques. Malgré les erreurs assez nombreuses qui déparent cet ouvrage, la forme en est assez soignée pour en rendre la consultation agréable.

Le *Nobiliaire du pays de Neuchâtel*, inséré, sans nom d'auteur, par Jean de Pury dans les *Archives héraldiques suisses* de 1897 à 1900 et publié, en tirage à part, avec le nom de l'auteur, donne la liste des familles nobles ou anoblies du pays de Neuchâtel.

Les *Portraits neuchâtelois* choisis par M. Boy de la Tour et P. de Pury (Bâle, Frobenius, 1920) rassemblent une cinquantaine de personnages. A côté de l'intérêt artistique de l'illustration, qui est grand, celui des notices, rédigées par la plume alerte de Ph. Godet, n'est pas moindre.

Les ouvrages pourvus de tables des noms de personnes, rangés en ordre alphabétique ou même chronologique, peuvent être des guides précieux pour les biographes.

L'index des *Annales de Boyve*, quoique incomplet, découverte à l'historien une véritable mine de documents sur l'histoire neu-châteloise jusqu'au début du dix-huitième siècle.

L'ouvrage en 5 volumes et 8 fascicules, publié de 1893 à 1925 par Ed. Quartier-la-Tente, sous le titre de : *Le Canton de Neuchâtel; revue historique et monographique des communes du canton*, est malheureusement dépourvu d'index qui permettrait de tirer tout le parti qu'on pourrait en attendre des renseignements innombrables, mais souvent assez peu sûrs, qu'il contient. Par contre, on y trouve des listes chronologiques de magistrats et de fonctionnaires, d'abbés, de curés et de pasteurs, de professeurs et d'instituteurs, enfin des notes sur les personnages marquants. L'ouvrage est incomplet : le district du Val-de-Ruz n'a pas été achevé et ceux du Locle et de La Chaux-de-Fonds n'ont pas été abordés.

Le même auteur a publié, en 1903 : *Les familles bourgeoises de Neuchâtel*. Cet ouvrage ne répond qu'imparfaitement à son sous-titre d'*essais généalogiques*, car, à côté de notices dans lesquelles les liens de parenté entre les différents membres d'une même famille sont établis, d'autres, par une inconséquence regrettable de méthode, groupent les personnes par professions, ou même les étudient isolément. On se reportera utilement aux corrections et aux additions apportées à ce travail par M. Arthur Piaget, en 1904, dans le *Musée neuchâtelois*.

Les biographies publiées dans cette dernière revue pendant les vingt-cinq premières années de son existence sont relevées dans la table publiée en 1890. A partir de 1888, elles figurent dans les répertoires généraux cités plus haut : le *Dictionnaire historique et biographique de la Suisse* et la *Bibliographie der Schweizer Geschichte* publiée chaque année en annexe de la *Revue d'histoire suisse*.

B. Classement par périodes

Les *Monuments de l'histoire de Neuchâtel*, publiés par G.-A. Matile de 1844 à 1848, révèlent, pour la période antérieure au

quinzième siècle, l'existence d'une quantité de personnages consignés dans l'index. Les *Extraits des comptes de la bourse de Neuchâtel*, publiés par W. Wavre dans le *Musée neuchâtelois* (1905-1909), contiennent la mention d'une foule de personnages pour la période de 1360 à 1672. Il en a été fait un tirage à part. Georges Wavre en a dressé une table, en 1913, publiée hors série.

Depuis le XVI^e siècle, les instruments de travail deviennent plus nombreux. Les *Documents inédits sur la Réformation dans le pays de Neuchâtel*, publiés par M. A. Piaget, en 1909, sont accompagnés de notes abondantes dans lesquelles les informations biographiques ne manquent pas. Le grand ouvrage consacré à *Guillaume Farel*, en 1930, fournit aussi sur cette époque bon nombre de renseignements.

Les relations des cantons protestants avec la France ont été fréquentes au XVI^e siècle, on consultera donc avec fruit, pour cette époque et pour tout ce qui concerne le protestantisme et le Refuge, le *Bulletin de la Société de l'histoire du protestantisme français*, à l'aide de l'excellente table des années 1852 à 1902 qui vient de paraître.

La *France protestante* (1846-1858), dont la 2^e édition (1877-1888) n'a remplacé la première édition que jusqu'à la lettre G, ne sera pas négligée.

La *Correspondance des réformateurs*, publiée de 1866 à 1897 par Herminjard, est un instrument de travail d'une valeur inappréciable.

La *Naturalisation des réfugiés français à Neuchâtel, de la révocation de l'édit de Nantes à la Révolution française, 1685-1794*, publié par Mme Alex. de Chambrier dans le *Musée neuchâtelois*, en 1900, fixe définitivement l'origine d'un certain nombre de familles. Cet article a été tiré à part.

Les *séjours du conseiller François de Diesbach à Cressier (Extraits de son journal)*, publiés par M. P. de Pury dans le *Musée neuchâtelois*, de 1916 à 1925, donnent un aperçu de la vie rurale

et mondaine, de 1763 à 1811, dans la partie de notre pays restée catholique. Le tirage à part seul est muni d'un index qui rend accessibles les renseignements contenus dans le journal et les notes biographiques dont l'éditeur l'a utilement accompagné.

En écrivant son volume sur *Madame de Charrière et ses amis* (1740-1805), Ph. Godet s'est tenu fidèlement à son dessein. Il a tiré parti, avec une grand habileté, des documents inédits qu'on lui communiquait pour décrire minutieusement la société neuchâteloise à la fin du XVIII^e siècle. Avant cette femme de lettres charmante, Rousseau, réfugié à Môtiers, avait déjà attiré l'attention du monde sur notre petit pays. On trouvera un écho de ce séjour fameux dans la *Correspondance générale*, publiée de 1924 à 1934 par Th. Dufour et P.-P. Plan.

A côté de ces ouvrages littéraires, il faut consulter des publications comme les almanachs, pour trouver des listes de magistrats et de membres des autorités. La collection neuchâteloise, qui remonte à 1753, se trouve rarement complète. Elle s'est continuée jusqu'à nos jours, sous le titre, à partir de 1849, d'*Annuaire officiel*. Il ne faut pas confondre cet *Almanach*, dans son format de poche, avec le *Messager boîteux*, petit in-4^o, sans caractère officiel, qui parut pour la première fois en 1794 et devient régulier depuis 1805. M. Pierre de Meuron en a dressé la table des nécrologies et des notices biographiques en 1919, publiée sans nom d'auteur.

Sur les hommes politiques du début du XIX^e siècle, on trouvera de nombreux renseignements dans les *Procès-verbaux des Audiences générales* (1816-1830), publiés par M. A. Piaget, ainsi que dans les *Mémoires sur Neuchâtel* (1806-1831), de Ch.-Godefroy de Tribolet, édité en 1902 par M. de Tribolet avec la collaboration de M. J. Jeanjaquet.

Depuis le milieu du XIX^e siècle, les biographies et les recueils de correspondance se font si nombreux qu'on ne peut songer à les relever tous ici. On regrettera que trop souvent les auteurs et

éditeurs n'aient pas pris la peine de les munir d'index, comme l'a fait Ph. Godet pour sa biographie de *Frédéric Godet* (1812-1900), ou M. L. Montandon pour les *Lettres de Frédéric DuBois de Montperreux à Ferdinand Keller* (*Musée neuchâtelois*, 1926-1933), dont il a été fait un tirage à part.

Le dernier document auquel on pense à recourir ne devrait pas être la liste des *Electeurs du collège de Neuchâtel* (et des différentes localités du canton), publiée en 1858, car on y trouve, pour chaque électeur, l'année de sa naissance, sa profession, son origine, son domicile et, s'il y a lieu, la date de son permis de séjour.

Le *Tableau de l'impôt direct, année 1862* et le *Rôle des contribuables à l'impôt direct, année 1875*, indiquent tous deux la fortune des contribuables et le second y ajoute l'indication de la profession.

Les livres d'adresses peuvent orienter les recherches, mais ils seront consultés avec prudence, les renseignements qu'ils contiennent se rapportant le plus souvent à une date antérieure à celle de la publication du volume.

Quelques sociétés ont publié, à l'occasion d'anniversaires, des livres d'or, suivis souvent d'un rôle des membres. Le modèle du genre a été donné, en 1909, par le *Livre d'or de la Société de Belles-Lettres, 1832-1907* (suivi de deux suppléments). Sous la direction persévérente de son président, M. Samuel de Perregaux, la commission de publication a établi, pour chacun des membres de cette société d'étudiants, des notes d'état-civil, un bref *curriculum vitae* et la liste de ses publications. Un index rend fort simple la consultation de ce répertoire, qui dépasse de beaucoup en valeur les ouvrages analogues.

Dans les *Compagnies des mousquetaires et des fusiliers de Neuchâtel, 1406-1906*, par W. Wavre, on trouve la liste des membres.

La Société du Jardin, 1759-1909, par J. de Dardel, a été complétée de notes biographiques de M. A. Du Pasquier et d'un index

La Société de l'Etude. Liste des membres, 1877-1927 (avec un supplément). Cette plaquette, qui retrace la vie d'une société de gymnasiens, comprend cependant un rôle exact des membres.

On n'en peut dire autant de celui qui accompagne la brochure intitulée : *Société de Zofingue. Centenaire de la section neuchâteloise. Notes historiques et catalogue des membres, 1823-1923*, déparé par une foule d'erreurs.

C. Classement par professions

Quelques érudits se sont appliqués à l'étude d'une profession, d'un enseignement ou d'un art et ont établi des nomenclatures ou des biographies de leurs représentants.

ENSEIGNEMENT.

La première Académie, par Alph. Petitpierre, 1889.

Le canton de Neuchâtel, par Ed. Quartier-la-Tente, et, pour la ville de Neuchâtel, le tome II du *District de Neuchâtel*, 1898.

THÉOLOGIE ET CLERGÉ.

L'enseignement de la théologie à Neuchâtel, par Ed. Quartier-la-Tente, 1899.

Annuaire protestant.

BELLES-LETTRES.

Histoire littéraire de la Suisse française, par Ph. Godet, 2^e éd., 1895.

Histoire littéraire de la Suisse romande, par Virgile Rossel, éd. illustrée, 1903.

BEAUX-ARTS, MUSIQUE, ARTS ET MÉTIERS.

Schweizerisches Künstler-Lexikon, par Carl Brun, Frauenfeld, Huber et Cie, 1905-1917. Quatre volumes, cités souvent sous le titre de *Dictionnaire des artistes suisses*, dans lesquels l'appoint des érudits neuchâtelois a été important.

La vie musicale au pays de Neuchâtel du XIII^e à la fin du XVIII^e siècle, par Edouard-M. Fallet. Strasbourg et Zurich, Heitz et Cie, 1936.

Nos peintres romands du XVIII^e et du XIX^e siècle. Lausanne, Spes, 1920-1921.

La gravure neuchâteloise, par M. Boy de la Tour, 1928.

Histoire de la pendulerie neuchâteloise, par A. Chapuis, 1917 (compte rendu d'A. Piaget dans *Musée neuchâtelois*, 1919, p. 179), donne une quantité de renseignements biographiques contrôlés et classés.

La montre chinoise (Relations de l'horlogerie suisse avec la Chine), par A. Chapuis, 1919.

Le monde des automates, par A. Chapuis et E. Gélis, 1928.

Pendules neuchâteloises. Documents nouveaux, par A. Chapuis, 1931.

Les fondeurs de nos cloches, par A. Chapuis et L. Montandon, dans *Musée neuchâtelois*, 1915, p. 158. Existe aussi en tirage à part.

Potiers d'étain neuchâtelois, par L. Reutter, dans *Musée neuchâtelois*, 1919, p. 179, et 1920, p. 126. Tirages à part, 1919 et 1920.

Les faïences du Val-de-Travers, par A. Michel et A. Godet, dans *Musée neuchâtelois*, 1892, p. 55.

Potiers de terre neuchâtelois, par L. Montandon, dans *Musée neuchâtelois*, 1921, p. 217.

L'armurerie et les armuriers du XIII^e au XVIII^e siècle, par M. Fallet, dans *Musée neuchâtelois*, 1929, p. 85 et 118; 1930, p. 32 et 59.

SCIENCES.

Société neuchâteloise des sciences naturelles. Table des matières (Nécrologies, p. 34), par J. de Perregaux, 1899.

Id. Table des matières (Biographies, p. 5), par M. Jaquet, 1923.

Liste des nécrologies parues dans les publications de la Société helvétique des sciences naturelles (jusqu'en 1914), par Fréd. Reverdin et F.-L. Perrot, dans *Nouveaux mémoires de la Soc. helv.*

des sciences naturelles. Centenaire, t. 50, 1915. Existe aussi en tirage à part.

Notice sur les voyageurs et les géographes neuchâtelois, par C. Knapp, dans *Bull. de la Soc. neuchâteloise de géographie*, t. II, 1886. Tirage à part, 1887.

Histoire des sciences mathématiques dans la Suisse française, par L. Isely, 1901.

ARMÉE.

Les généraux neuchâtelois, par J. Bonhôte, dans *Etrennes neuchâteloises*, t. II, 1863.

Mitgliederverzeichnis — Liste des membres

(Bestand am 20. April 1938 — Etat au 20 avril 1938)

Neuchâtel :

- Archives de l'Etat, Neuchâtel
- Bibliothèque de la Ville, Neuchâtel
- M. Henri de Chambrier, St-Blaise
- M. Gaston-Blaise Clottu, La Maigrange, St-Blaise
- M. Olivier Clottu, La Maigrange, St-Blaise
- M. Robert Depierre, Champ Bougin, 14, Neuchâtel
- M. le Dr G. C. Du Bois, Villa Montperreux, Peseux
- M. H. Hauser, fils, La Baconnière, Boudry
- M. Léon Montandon, 2, Brevards, Neuchâtel
- M. S. de Perregaux, Le Tertre, Neuchâtel
- M. O. Sollberger-De Pierre, 5, rue J. J. Lallemand, Neuchâtel

Fribourg :

- Mlle Niquille, Archives d'Etat, 119, Rue des Chanoines, Fribourg
- Hrn. Dr. phil. et jur. G. Schneeli, Château de Vuippens
- M. B. de Vevey, avocat, Avenue de la Gare, 10, Fribourg
- M. Hubert de Vevey-L'Hardy, Belfaux près Fribourg

Genève :

- M. le Dr Auguste Bouvier, Grand-Lancy, près Genève
- M. le Dr H. Deonna, 53, Route de Malagnon, Genève
- M. R. de Henseler de Gottrau, 25, Rue des Voisins, Genève
- M. Henri Reymond, 35, Avenue de Miremont, Genève